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全省14城市今明两天天气

6分钟的生死瞬间，民警不顾个人安危闯进
了满是浓烟的起火房间，摸索着找到了昏迷在
屋内的 70 多岁老人，并拼劲全力将他抱了出
来。深蓝色的警服上满是灰白的烟尘，手上流
着血，当人们看到执法记录仪上他狼狈的样子，
满是心疼地称赞：“你满身灰白的样子真美。”

执法记录仪拍下
徒手砸玻璃救人的画面

5月8日，一段执法记录仪上的画面，让市民
对锦州市公安局凌河分局锦铁派出所的两位民
警心疼不已，有人留言：“一定注意平安，你们也
只是普通人啊。”这段拼凑在一起大约一分钟的
画面，记录着民警任鹏浩冲进火场前的瞬间，狭
窄逼仄的楼道，远处红色的火光，四周弥漫的浓
烟，能见度仅有几米。为了让走廊的烟雾尽快散
去，在毫不犹豫走进起火的房间前，任鹏浩徒手
砸开了走廊上的窗玻璃，身后民警董泓辛的记录
仪上的这段影像，让回到所里才发现手受伤流血

的任鹏浩想起来，手是什么时候受的伤。
不顾自身安危在浓烟中坚持战斗了六分多

钟的两名民警，在回忆起当时的过程都说并没
有考虑太多，“听说里面还有人，就想着赶紧把
人救出来。”派出所接到群众报警电话是 4 月
28日早上的7点左右，因为距离不远，民警赶到
现场时消防人员还未赶到，而此时火势已呈蔓
延之势，从周边商户中借了两个灭火器的两名
民警冲入火灾现场进行先期处置。

“进楼道后就全是烟，熏得上不来气，眼泪哗
哗流。”任鹏浩说在烟雾弥漫的2楼看到起火的
房间内有着火点且火势逐渐增大，此时外出赶回
来的户主也忙着灭火，说自己的老伴先进的屋，
现在人还没出来。因为两位老人将平时捡拾的
杂物堆积在屋内，易燃物品堆积的多，民警劝离
老人后，一边大声呼喊着一边冲了进去。

着火的房间里面根本看不到人，只能摸索着
前进，任鹏浩憋着一大口气儿又往着火房间深处
走去，最终“摸”到了昏迷在房间的艾大爷，并将
老人从着火房间抱到门外，与董泓辛合力将艾大

爷抬到楼下安全的地方。

救人后 他们又赶回所里值班
两名民警将老人衣服打开以便于呼吸顺畅，

并且迅速拨打120电话请求抢救伤员。呼吸了
几口新鲜空气的俩人，又憋气返回楼内，查看是
否还有人员被困。随后消防救援人员也赶到现
场将火扑灭，支援的民警负责周边的警戒安全，
在得知现场无人员伤亡和被困后，已经满身是灰
白色烟尘，口罩被熏黑的两名民警才蹲在路边缓
了口气儿。而此时楼下报警的邻居因为被烟熏
导致心脏病突发，被细心的二人发现后，赶紧拿
出硝酸甘油让老人吃下缓解了心脏疼痛。

在楼下没有缓多长时间，当天值班的俩人又
回到了工作岗位继续工作。

事后俩人还一直担心昏迷在家中的艾大爷
和犯心脏病的邻居，通过反馈得知两名老人经医
院治疗后已经脱离危险，身体无碍，两名民警才
真正放了心。

辽沈晚报驻锦州特约记者 张墨寒

温暖2020 我是辽宁人

民警冲进火场救出昏迷老人 执法记录仪上狼狈的样子获赞

“你满身灰白的样子真美”

救人后的任鹏浩满身烟尘。 警方供图

快递到了，暂不方便领取，由快递员放入快
递柜，已成为很多消费者的习惯。尤其是疫情
期间，快递柜因其“非接触”特征更受欢迎。也
正因如此，近期丰巢快递柜宣布向用户超时收
费引发持续关注。

超时收费0.5元
“免费午餐”结束了？

“普通用户12小时内免费保管包裹，超时后
每 12 小时收费 0.5 元，3 元封顶，节假日期间不
计费。如果用户开通 5 元月卡或 12 元季卡，则
可7天免费长时间存放。”“五一”前夕，丰巢科技
发布的消息，引起众多网购族关注。

快递柜行业超时收费并非个例，速递易、日
日顺乐家等快递柜企业均执行超时收费政策，
但丰巢此次引发关注与其“体量”有关。

行业统计显示，2019 年丰巢快递柜的市场
份额约为 44%。5月 5日晚间，上市公司顺丰控
股发布公告称，顺丰的参股公司丰巢开曼拟与
中邮智递科技有限公司进行重组。中邮智递旗
下的速递易快递柜原本是丰巢的最大竞争对手
之一，市场份额约为25%。两家重组后，丰巢在
快递柜市场份额将提升至七成左右，龙头地位
更加稳固。

对于超时收费，丰巢客服人员解释，主要是
为了节约格口资源，加快快件周转，保证客户使
用智能柜时的效率和确定性。

这一说法得到部分快递员的支持，一名中

通快递员说，格口的确宝贵，每年“6·18”“双11”
网络购物节前后，甚至还出现过快递员因争抢
快递柜发生纠纷。

不过，在业内人士看来，丰巢超时收费与快
递柜行业持续亏损有关。财务数据显示，丰巢
2019年亏损7.81亿元，中邮智递2019年亏损5.17
亿元，两大行业巨头2019年合计亏损近13亿元。

虽然丰巢的收费具有风向标意义，但也有
相关企业选择继续免费。如阿里系的菜鸟驿站
就表示，菜鸟在全国100多个城市数万社区设立
的站点将继续为消费者提供免费保管服务，不
会诱导、强制消费者付费。

十个包裹一个放快递柜
收费会引发哪些连锁反应？

根据《2019 年中国快递发展指数报告》，
2019年我国快递业业务量累计完成635.2亿件，
主要城市布设智能快件箱 40.6 万组，快递行业
箱递率超 10%，相当于每十个包裹就有一个放
快递柜。

从消费者的角度看，免费服务当然是最
“香”的。在一个网络社区针对快递柜收费发起
的投票中，仅21%的用户认为丰巢收费合理。

上海市民许文惠说，现在快递员普遍不打
招呼，直接将包裹放入快递柜，然后由系统发短
信通知用户，“这种情况超时收费，不就成强制
收费了？”

“我觉得快递柜是一种‘兜底’资源，出差、

上班实在没时间或不方便拿时才使用。”上海市
民朱先生说，如果快递柜不限时间免费，则会导
致过度使用，真正有需要的包裹反而会遭遇快
递柜满格等问题。

中通快递员余勇说，现在他每天送快递近300
件，约50%都是投快递柜。“原来放快递柜，因为不
收费，用户也不反对。现在改成超时收费，用户可
能就有意见了。不过，这也正好要求快递员不要
不跟用户打招呼就把快件直接放快递柜。”

末端派送成行业瓶颈
快递“最后100米”路在何方？

丰巢快递柜收费引发的争议，凸显了一个
事实：与快递业务量持续增长、干线运输成本越
来越低形成对比，快递末端派送成本一直保持
稳定。随着人力成本的增加，末端已成为快递
行业效率提升的瓶颈。

就商业模式看，快递柜属于重资产行业，除
了购买设备、运营及电费支出，每年还得给入驻
小区缴纳一定的场地租金，费用从每年 5000元
到上万元不等。“目前国内快递柜企业基本处于
亏损状态，这种状态不可持续。”中国物流学会
特约研究员杨达卿说。

如何进一步提升快递“最后 100 米”服务？
专家提出两方面意见：

一是加强快递末端服务设施建设，给消费
者更多选择权。目前，在快递“最后 100 米”领
域，已逐步形成快递员上门+智能快件箱+服务

站/驿站三种业态共存共生的格局。“未来，到
家、到柜、到站将适应不同的客户，并对应差异
化的价格。”快递物流咨询网首席顾问徐勇说。

二是将快递柜纳入社区公共服务设施规
划，提供用地保障等配套措施。今年疫情期间，
国家邮政局表示，推动智能快件箱（信包箱）、公
共服务站等纳入城乡公共基础设施建设范畴，
加快规划建设。

“快递柜解决了基本民生需求，但目前存在
不合理投建等问题。应该由主管部门引导投建
并规范服务，避免多头重建占用过多公共资
源。”杨达卿说。

据新华社

“盖州乌鸡，喝的是山泉水，晚上还要加一
顿‘夜宵’，吃玉米、豆蔻、贝壳粉……这简直是
乌鸡中的战斗机！”面对镜头，辽宁省营口市盖
州市妇联主席周宜玲用略带“海味”的东北话向
网友推介家乡的乌鸡蛋。

5月8日上午10点，盖州市在拼多多直播间
推出一场母亲节专场直播，市妇联主席走到聚
光灯下，带网友遍寻盖州的舌尖美味。乌鸡蛋、
蚕蛹、香瓜、粗粮、海蜇、酸菜引来万人围观。

这是周宜玲的电商直播“首秀”，2小时的推
介，功夫全在背后。周宜玲介绍，为了更好地向
网友介绍盖州的乌鸡蛋，她利用五一假期走访
了多个乌鸡养殖区。“其实我关注直播电商很久
了，只要是对老百姓有实惠的方式，我认为都应
该试一试。”

如果把 2019年称为直播电商“元年”，现如
今，它已经发展得如火如荼，吸引各地政府争相

进场。日前，营口市在直播电商领域布画了一张
三年蓝图，当地的特色产业、重点商圈乃至传统
文化，都将与直播电商“牵手”。 根据《营口市直
播电商发展行动计划》（2020-2022），盖州市将重
点围绕柞蚕、苹果、葡萄、绒山羊、海蜇等特色主
业发展直播电商；大石桥市重点围绕大米、小米、
大红袍李子、南果梨、河蟹等特色主业发展直播
电商平台。直播电商逐渐成为区域经济发展的
新动力，也成为助力脱贫攻坚的新引擎。

可以预见的是，像盖州这样特色产品丰富
的地区，在直播电商的赋能之下，农产品“上行”
渠道将被迅速拓宽，县域经济将迸发出新的活
力。盖州电商产业园负责人马晓东介绍，目前
1.5万平方米的园区已经入驻了48家企业，同时
融合了物流、电商培训等多种服务。“虽然产业
园成立的时间不长，但目前的销售业绩很不
错。每家企业都在拼多多上开了店，销售份额

占比超过50%。”马晓东说。
同时，直播电商也将把精准扶贫送上快车

道，实现“造血式扶贫”。盖州市、大石桥市将围
绕“一镇一品一特色”，通过直播电商引流带货，
帮助贫困地区优质农特产品、滞销农产品线上
销售，带动贫困地区增收。通过开展直播技能
培训，农户变“主播”，田间地头将涌现出一批直
播电商“乡村带头人”。

据计划，营口市将围绕重点领域扶持“10+”
头部直播电商主体，打造“100+”产品品牌，集聚

“1000+”直播带货达人。到 2020 年底，营口市
在直播电商领域要初步唱响东北，突出打造“网
红经济”，形成营口地区特色产业的聚集。到
2022年底，形成链接更紧密、更快捷、互动性更
强的直播电商与产业企业融合生态，把营口打
造成为全国直播电商网络流量新高地。

辽沈晚报记者 王月宏

聚焦丰巢快递柜用户超时收费

营口全面进场直播电商

妇联主席直播带货 五一假期一直在“做功课”


